



ACADÉMIE  
DES SCIENCES  
INSTITUT DE FRANCE

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Le 20 mars 2025

Un chercheur français refoulé des  
États-Unis : l'Académie des sciences  
réagit



©Maarten van den Heuvel

Le 9 mars dernier, un chercheur français du Centre national de la recherche scientifique (CNRS) a été refoulé par les États-Unis alors qu'il se rendait à un congrès scientifique dans le domaine de la recherche spatiale. Son téléphone et son ordinateur furent fouillés et il fut un temps menacé de poursuites judiciaires en raison de la présence de messages considérés comme hostiles au président Donald Trump.

L'Académie des sciences s'élève avec vigueur contre cette pratique et cette décision qui mettent gravement en cause les libertés fondamentales du monde académique : liberté de pensée, d'expression et de voyage. Elle s'inquiète des restrictions ainsi apportées aux États-Unis à la libre communication entre chercheurs, à leur liberté de circulation et aux coopérations internationales, bases essentielles du progrès des connaissances scientifiques. Elle appelle les institutions scientifiques internationales à réagir à cette situation inédite et à dénoncer une dérive autoritaire néfaste pour la science.

### Contact Presse

#### Françoise Combes

Présidente de l'Académie des sciences  
[presse@academie-sciences.fr](mailto:presse@academie-sciences.fr)

#### Francis-André Wollman

Vice-président de l'Académie des sciences  
délégué aux relations internationales  
[presse@academie-sciences.fr](mailto:presse@academie-sciences.fr)



ACADÉMIE  
DES SCIENCES  
INSTITUT DE FRANCE

---

L'Académie des sciences fournit un cadre d'expertise, de conseil et d'alerte à travers des avis et recommandations pour les politiques publiques. Elle soutient la Recherche, l'enseignement des sciences et la vie scientifique dans son ensemble. Ses rapports donnent à chacun les outils pour comprendre le débat scientifique et contribuent ainsi à éclairer les enjeux de société. Elle conduit des réflexions relatives aux enjeux politiques, éthiques et sociétaux que posent les questions scientifiques depuis sa création en 1666. L'Académie participe à la diffusion des savoirs. Impliquée dans les débats sociétaux, elle contribue à l'éducation et promeut la culture scientifique. Pour relever les défis, pour la plupart de dimension mondiale, l'Académie concourt à l'internationalisation des sciences.

—  
Secrétaires perpétuels : Étienne Ghys et Antoine Triller  
Devise : « *Invenit et Perfectit* »